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CONSEJO ACADÉMICO  

Sesión Ordinaria Acta No. 12 

Fecha: 08 de junio de 2023 

Realiza el acta: Jessica Andrea Agudelo Vélez  
Secretaria del Consejo Académico 

Hora: 08:00 am 

Lugar: Presencial  

 

ASISTENTES 

No. Nombre Calidad 

1 Jasson Alberto de la Rosa Isaza  Rector 

2 Jorge Alberto Gómez López Vicerrector Académico  

3 Juan José Torres Ramírez  Vicerrector de Extensión 

4 Cristina Gallego Correa Decana Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y 
Contables 

5 Ana Paola Montoya Ríos Decana de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias Agrarias 

6 Hermes Jaime Gutiérrez 
Piedrahita 

Decano Facultad de Ciencias y 
Humanidades 

7 Jhonatan Arroyave Jaramillo Director de tecnología  

8 Erika Magaly Patiño Álvarez Directora de Calidad Académica  

9 Jacqueline Castaño Duque Coordinadora de Investigación 

10 Carlos Alberto Cano Ángel Representante de los profesores 

11 Jessica Andrea Agudelo Vélez Secretaria del Consejo Académico 

 
 
 

AUSENTES 

No. Nombre Calidad 

1 Federica Andrea Arenas Marín Representante de los Estudiantes 

 
 

ORDEN DEL DÍA  

1. Verificación del quórum y aprobación del orden del día 

2. Aprobación del Acta No.10 del 04 de mayo de 2023  

3. Informe Vicerrectoría Académica  

4. Proposiciones y varios 

 

CITACIÓN 

De conformidad con lo dispuesto por el artículo 26 del Acuerdo Directivo No. 087 
del 15 de julio de 2021, correspondiente al Estatuto General de la Institución 
Universitaria Digital de Antioquia – IU. Digital, se procede a convocar a sesión 
ordinaria del Consejo Académico, a realizarse de manera presencial el día 08 de 
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junio de 2023 a las 08:00 am. 

 

DESARROLLO 

1. Verificación de quórum y aprobación del orden del día. 
 

Todos los consejeros asistentes aprueban la grabación y el orden del día. Se 
aclara que la Representante de los Estudiantes se encuentra debidamente 
excusada para no asistir a la presente sesión. 
 

2. Aprobación del Acta No. 10 del 04 de mayo de 2023. 
 
Todos los presentes aprueban de manera unánime el Acta No. 10 del 04 de mayo 
de 2023 sin existir observaciones.  
 

3. Informe Vicerrectoría Académica 
 

La presentación es realizada por la Dra. Erika Magaly Patiño Álvarez, Directora 
de Calidad Académica en representación del Vicerrector Académico y todo el 
equipo de trabajo. Este informe se encuentra dentro de la carpeta de la sesión 
para conocimiento de los consejeros, para efectos de profundización, ver: 
“Informe Vice Académica mayo 2023_05 junio.pptx” 
 
Inicia resaltando el compromiso que hay con la internacionalización, se resalta la 
exposición sobre la institución y el enfoque que tiene con el territorio en un 
encuentro virtual de Educación y Territorio que se realizó en Polonia, con la 
Universidad de Zaragoza y Argentina para el Aprendizaje Colaborativo en línea, 
en el que la IU. Digital podría unirse para trabajar y fortalecer los programas 
académicos.  
 
Con respecto a la Facultad de Ingeniería y Ciencias Agropecuarias se distinguen 
dos estudiantes en prácticas requeridos para continuar vinculados, 
principalmente a Wilder Arias quien está privado de la libertad. Dadas las 
circunstancias; él ha dado apreciaciones muy importantes respecto a la 
oportunidad que le ha brindado la institución.  
 
Se continua en acercamientos con el SENA para convenios y espacios de 
prácticas, también con ACCOPI, una misión peruana y todo el tema de 
empresarios con ASEMET del mismo país. (Perú)  
 
Se indicó también cómo se ha desarrollado el fortalecimiento del programa de 
Tecnología en Gestión Comercial Agroempresarial, para lo cual se realizó un 
Webinar y una visita en el Municipio de Támesis  con el objetivo de brindar 
orientación a los estudiantes de los colegios respecto a esta.  También se realizó 
un encuentro con los estudiantes en la Dorada del programa de Administración 
de Empresas.  
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En el nodo Valle de Aburrá se continua con las AAA Presenciales y se ha 
buscado el fortalecido con las invitaciones de los profesores ocasionales y de 
catedra a sus respectivos estudiantes para asistir, aprovechando la movilidad 
híbrida para que quienes no puedan hacerlo en línea.  
 
En cuanto a las Cátedras Abiertas se resaltó la asistencia de más estudiantes, 
aspecto que se recalca podría tener que ver con el horario en el que se realizó 
(6:00 pm) y el cual permite que hay mayor incremento en la participación.  
 
Sobresalen las diferentes actividades que se realizan en la institución como 
Juguemos Conciencia, Editores de ciudad, Talleres abiertos para la cocreación, 
rutas de inmersión en los ambientes abiertos para el aprendizaje, entre otros en 
el que han asistido más de 1100 personas a la institución solo en el mes de mayo.  
 
Entre las visitas se resaltan las que se han dado entre las regiones por 
estudiantes de instituciones educativas, tanto del Valle de Aburrá como de las 
subregiones como fue el caso de los estudiantes de Urabá Norte. 
  
Se realizó la inauguración del Nodo subregional oriente, en el municipio de 
Guarne, el cual fue todo un éxito. Así como hay dos relatos de Nodos 
subregionales, Oriente y Urabá, que van dando los primeros pasos para la 
emisora. Ya en total habría ocho capítulos de relatos desde el territorio en los 
que se encuentra: Oriente, Nordeste, Occidente, Urabá, Suroeste, Norte, Bajo 
Cauca Suroeste y la Revista de Nodos Subregionales. 
 
En cuanto a los aliados se realizarán los Campamentos Ciudadanos en los que 
se van a empezar los procesos y se va a contar con la Participación de Ondas, 
Antioquia.  
 
En cuanto a Investigaciones, en el marco del encuentro departamental se 
realizaron inscripciones de 19 proyectos, 25 ponentes y 31 evaluadores. 11 
proyectos fueron calificados meritorios, es decir con un puntaje de 100.  
 
Se están en 2 convocatorias en MinCiencias: Mujeres en la ciencia y Agentes 
para la paz, ya se hicieron todos los procesos, actualmente se están esperando 
los resultados.  
 
En Yolombó se realizó un encuentro con el territorio en acompañamiento con el 
planetario.  
 
En investigación se han realizado capacitaciones grupales en búsquedas de 
datos básicos, avanzada, normas APA y SCOPUS.  
 
De acuerdo con cifras del equipo de Admisiones Registro y Control; se llevan 32 
estudiantes matriculados, muchos en espera de becas, o la cuestión de pago, 
pero se tienen 821 en proceso, 324 aspirantes y 465 estudiantes 
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prematriculados. 
  
Se está realizando la programación para el 2023-2, la fecha de graduación será 
el 28 de septiembre de 2023 con un número significativo. En 2023-1 se cuenta 
con una población activa de 6019 estudiantes y 56 que cancelaron semestre.  
 
La dirección de posgrados está en proceso de iniciar con la Secretaría de 
Educación de Guatapé, se firmó un convenio con el Politécnico Colombiano 
Jaime Isaza Cadavid para el programa de especialización en Construcción de 
Paz y Reconciliación, se está haciendo un proceso con la Contraloría General de 
Antioquia para tener una cohorte cerrada en la Especialización en Formulación y 
Evaluación de Proyectos y una presentación de propuesta de convenio con la 
Universidad del Magdalena para el desarrollo del programa de Especialización 
en Inocuidad Alimentaria.  
 
En la Dirección de Calidad está el tema de las visitas de pares académicos para 
el 20 y 21 de junio para los programas académicos de Tecnología Gestión de 
Marketing Digital, Ingeniería en Desarrollo Territorial, Especialización en 
Gerencia de la Seguridad y Salud en el Trabajo, por su parte, el 26 y 27 
Licenciatura en Educación Básica Primaria, Tecnología en Gestión Logística y 
Portuaria y Tecnología en Gestión Administrativa.  
 
En sesión sala CONACES se encuentra la Especialización en Tecnologías 
Digitales para el Aprendizaje y la Ingeniería en Software y Datos.  
 
Respecto al CRAI, se ha avanzado en la creación del sistema de gestión KOHA 
para conocer qué materiales hay disponibles, que se pueden otorgar en calidad 
de préstamo, etc. Falta llevarlo a la evaluación final.  
 
Jasson Alberto de la Rosa, Rector, pregunta que hay con el tema de la emisora, 
cómo se ha estado avanzando en ello, indica que se ha hablado con algunos 
comunicadores y sugieren hacerla de manera digital y ya consolidada ahí si hacer 
la solicitud para emisora cultural, que es mucho más rápido en el MINTIC. Se 
pregunta quién está a cargo.  
 
Como respuesta se indica que el proceso está a cargo de la Dirección de 
Comunicaciones y Mercadeo, están apoyando en la selección de los equipos 
técnicos, la dotación, y determinar así la manera más efectiva de la emisora 
digital porque no hay disponibles en Medellín y, por la naturaleza de la institución, 
es la mejor forma de iniciar. Cuando ya se tenga una parrilla sería conveniente 
buscar un vial. Aún se está a la espera para determinar los otros procedimientos.  
 
El Dr. Jorge Alberto Gómez López, Vicerrector Académico, comenta que se ha 
estado trabajando en la conceptualización de la parte tecnológica del edificio, 
que algo que no se mostró en el informe fue que se hizo una visita al centro de 
la cuarta revolución industrial, en el que se pasó de una sala de grabación a un 
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estudio de producción cinematográfico, transformación que da paso a pensar en 
programas que son de élite porque pocas instituciones los tienen y que podrían 
tenerse en la Entidad. La sala de inmersión es otra que está contemplada para 
que sea dotada con potencia y también la emisora, ese ejercicio está siendo 
trabajado.  
 

4. Proposiciones y varios. 
 
El Dr. Jasson Alberto de la Rosa anuncia que el próximo 04 de julio sesionará la 
secretaria técnica del Consejo Nacional de Acreditación en la IU. Digital. Van a 
tener la presencia del C. N de Educación, de la cual la IU. Digital hace parte en 
representación de todas las IES del país, estará la viceministra y se espera que 
llegue la Ministra de Educación. Se les va a contar que se está haciendo puesto 
que les está llamando la atención de los nodos subregionales, el modelo de 
educación que quieren proponer y con la llegada de la IU. Digital al Plan Nacional 
de Desarrollo a través el Plan Plurianual es una buena puerta para mostrar lo 
que se están haciendo y a lo que se le apuesta. 
 
El. Dr. Jorge Alberto Gómez López propone que se debería planear con 
comunicaciones como si fuera la inauguración de un nodo, que sea una 
presentación bien contundente. Es importante que esa visita defina una 
estrategia.  
 
También se están haciendo un conteo de las visitas al Nodo.  
 
Dr. Jorge Alberto Gómez López, considera que es muy importante realizar el 
conteo de los visitantes al nodo sino también de los participantes dentro de los 
procesos formativos, pues es la manera de sistematización y hacer los datos más 
visibles. Expresa también que viene una persona para la Facultad de Educación 
para ayudar a posicionar el concepto y los espacios pedagógicos, su nombre 
Sandra Clavijo y los estará acompañando a partir de la próxima semana. 
 
La Dra. Jessica Andrea Agudelo, Secretaría General, menciona que estuvieron 
en la Débora Arango observaron unas experiencias de unos laboratorios de 
cocreación que pueden ser una replica interesante para la Institución.  
 
El Rector menciona que sería muy bueno conmemorar los 5 años de IU. Digital 
con un acto cultural y poder recuperar la plaza de la libertad que ha estado vacía. 
Así las cosas, hay que ver como se aúnan esfuerzos con otras instituciones como 
Débora Arango, con el Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid para realizar 
un gran evento de ciudad. Pone a consideración agrupación que se llama Puerto 
Candelaria y que es un talento Antioqueño de pura cepa. 
 
Dr. Jorge Alberto Gómez López, informa que se está avanzando en la reunión 
que se tuvo con el CESA y la activación del Sistema de Educación Superior de 
Antioquia con una propuesta académica para la activación para la subregión del 
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Bajo Cauca.  
 
Se menciona que el Dr. Juan José Torres Ramírez, Vicerrector de Extensión 
estuvo al frente de ello y mostro el acumulado que tiene la institución, se tuvo la 
oportunidad de plantear que un sistema de educación superior tiene que empezar 
por el reconocimiento de los actores, si no se reconocen las partes, no se puede 
hablar de sistema.  En este sentido, se resalta el trabajo con el Politécnico 
Colombiano Jaime Isaza Cadavid y el Tecnológico de Antioquia donde se 
empezó a pensar que algunas materias pueden ser vistas en cualquiera de estas 
instituciones. El primer elemento y objetivo es que toda la ruta de formación 
básica pueda ser común y eso se tiene que mandar como un mensaje poderoso 
a la comunidad y no solo con las instituciones del departamento sino también con 
el SENA. Y en esa línea también se están articulando con el CEFIT porque es la 
IU. Digital, la posibilidad que tienen para seguir avanzando y no tener que 
devolverse. La universidad tiene que posicionarse políticamente como la 
estructura que reconoce que los individuos vienen caminando caminos muy 
tortuosos y es una lección que se le tiene que dar a todo el sistema de educación 
superior, es un asunto muy trascendental. 
 
Se menciona que, debido a la visita del CESU se propone aplazar 15 días más 
la apertura del Nodo de Dabeiba que estaba planteado para el 14 de julio.  
 
Dr. Jorge Alberto Gómez López coincide en que hacerlo el 14 sería inconveniente 
y es importante la conexión con la media porque están en vacaciones hasta el 7, 
entonces esta inauguración se pasaría para la semana del 24 de julio.  
 
Otra proposición es el tema del Proyecto Educativo Institucional (PEI). La Dra. 
Erika Magaly Patiño Álvarez, menciona que, sobre él, se tiene una presentación 
básica y un documento que se está trabajando desde el inicio. Lo que se ha 
hecho es articular el Plan de Desarrollo Institucional 2020-2023 con el PEI.  
 
Para conocimiento de los consejeros, la presentación del PEI se encuentra en la 
respectiva carpeta de la sesión como: “PRESENTACIÓN PEI.pptx” 
 
La idea es que lo conozcan, lo revisen y se repotencien las rutas de socialización 
porque lo más importante en ello es la participación, se quería comenzar esa ruta 
de socialización. La idea es que se genere un instrumento para ir recogiendo las 
observaciones y articularlas rápidamente. 
 
Dentro del PEI se incorporó la presencia subregional, una institución abierta del 
y para el territorio, cierre de brechas en el acceso y permanencia en educación 
superior, acompañamiento y aprendizaje, resultados de aprendizaje, 
fortalecimiento de habilidades y competencias digitales y formación y 
cualificación docente. Se proponen 7 capítulos que difieren totalmente de los que 
estaban antes.  Se hace énfasis en que debe haber un constructo de que es 
digitalidad próxima, compete a territorio, igualdad, inclusión y esto debe quedar 
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claro para todo.  
 
El Dr. Jorge Alberto Gómez López resalta que, algo fundamental es que en el 
primer proyecto educativo se declaraban una institución de educación superior 
virtual, eso es trascendental porque no lo son, eso es minimizar a una modalidad.  
 
Hay que hacer un constructo más amplio de lo que esto significa, que tiene un 
componente en la mediación, pero tiene un componente en la declaración que 
es lo que se está haciendo con el centro de investigación innovación para la 
educación digital. Afirma que tienen que ser los guías en términos de lo que la 
sociedad de la 4ta revolución industrial requiere, que no es más que la revolución 
de lo digital como esta institución guía a la sociedad.  
 
Erika Magaly Patiño Álvarez retoma la presentación del PEI en el que señala la 
ruta propuesta:  1. Matriz comparativa; 2. Socialización de temas puntuales; 3. 
Presentación con las observaciones recibidas al Consejo Académico finalizando 
julio y luego proceder a la comisión del Consejo Directivo.  
 
Para efectos de profundización, ver propuesta como: “PROPUESTA MATRIZ DE 
REVISIÓN PEI.xlsx” además, el documento en Word para editar el PEI: 
“PEI_junio_2023_REV.docx” y el comparativo en PDF y la versión para lectura: 
“Comparativo PEI versión actual y proyección.pdf” y “PEI.pdf”. 
 
Se muestra rápidamente la matriz y se explica cómo el área de calidad a través 
de esto recogerá las sugerencias.  
 
El Dr. Juan José Torres Ramírez indica que no sabe si la idea de la matriz sea la 
herramienta más ágil, propone que fuera mejor con un formulario. Que luego les 
quede lista la matriz dado que se podría señalar el numeral que quieren comentar 
y ya, cuando pase la fecha, puedan descargar toda la información; se toma la 
sugerencia de realizarlo en un formulario.  
 
Se sigue con otro punto, el de Cualificación Docente que lo solicito la Dra. Cristina 
Gallego Correa, Decana de la Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas 
y Contables. Para un mayor conocimiento de los consejeros, se subió el 
consolidado respectivo de la convocatoria a la carpeta de la sesión, el cual 
aparece como “Consolidado Convocatoria cualificación y movilidad 2023 V2.xlsx” 
 
En total se postularon 32 docentes a la convocatoria. 
 
Para la línea de formación institucional se presentaron 4 docentes al diplomado 
por un valor de $1.160.000 y para los cursos 6 docentes para un total de 
$882.000, para una línea que contaba con un presupuesto total de $10.000.000. 
 
En cuanto a segunda lengua, la convocatoria tenía una consideración específica, 
el cupo mínimo de 10 y máximo de 25 docentes, solo se presentaron 11 



Página 8 de 10 
 

 

docentes, 1 de ellos pidió el curso en A1, pero no cumple con el cupo, al igual 
que una profesora que pidió el curso para certificación. Solo ofertaría el nivel uno 
que se cumple el cupo mínimo de 10 docentes, para un total de $4.199.760 para 
el curso de 80 horas.   
 
En la línea de formación externa sean cursos o diplomados se presentaron 17 
docentes que seleccionaron la modalidad entre presencial y virtual para lo cual 
solo se gastarían $37.991.083 de un presupuesto total de $50.000.000. 
 
En la quinta línea, movilidad enfocada, en investigación se presentaron 4 
docentes que consumirían un total de $12.651.000 de $30 millones asignados. 
 
En la línea de movilidad y en la de formación externa se tienen unos casos 
puntuales de docentes de la Facultad de Ingeniería y la Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y Contables que, si bien se presentaron en la 
convocatoria, si se aprueban los 2 no se cumpliría con los términos. Son 
propuestas de movilidad con trabajo en territorio, en programas de turísticas y 
hoteleras y seguridad y salud en el trabajo, pasaron la propuesta, pero como son 
docentes que se presentaron a otra línea, la convocatoria decía que se podían 
presentar a una siempre y cuando una de estas fuera la de formación interna.  
 
Estos recursos para profesores ya que fueron analizados en el Consejo de 
Facultad, serán aprobados posterior al cierre de la convocatoria nuevamente 
haciendo el análisis de estos casos y de un curso que necesitan los profesores 
de la Facultad de Ingeniería que es en ARGIS pro y tiene una afectación 
importante en el desarrollo académico, fueron otros profesores que se 
presentaron a otro curso que es necesario. 
 
La Dra. Ana Paola Montoya Ríos, Decana de la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
Agrarias, informa que todos los profesores de Tecnología Catastral y 
Agrimensura están pidiendo la capacitación en ARGIS PRO debido a que el 
software que manejan va a salir del mercado y se requiere que ellos estén 
capacitados a partir del próximo año, así como también se requiere la 
actualización de las asignaturas asociadas al software que va a salir.  
 
Se pregunta si existen los recursos suficientes y la respuesta es positiva y, de 
acuerdo como quedó el Plan de Cualificación, las solicitudes que se presenten 
posterior a la convocatoria serian tramitadas en Consejo de Facultad si existen 
los recursos suficientes.  
 
Se pregunta respecto al tema de los cursos de inglés que tienen cupo mínimo, 
pero aún no con el máximo, y si sería posible complementarlo con otros 
miembros de la institución para aprovechar la capacitación. A lo cual el Dr.  Jorge 
Alberto Gómez López responde que si es posible.   
 
La Dra. Cristina Gallego Correa complementa que el máximo son 25 asistentes 



Página 9 de 10 
 

 

y el curso vale lo mismo con los 10 o los 25. 
 
Se pasa al siguiente punto, es sobre la convocatoria para representante de los 
Egresados y la necesidad de elegir el designado del Consejo Académico ante el 
Comité de Garantías Electorales.  Se le da la palabra al Dr. Camilo Hurtado para 
ver cómo va el proceso.  
 
A la fecha, ya se cerró la convocatoria, se tuvieron 15 días para las elecciones y 
resultó una sola plancha. Se subió un acta de cierre netamente informativa, se 
hará la revisión de requisitos en la Secretaria General y el día de mañana ver si 
se sigue con el proceso o si este declara desierto.  
 
De conformidad con el Acuerdo Directivo que regula el procedimiento, se hace 
necesario elegir a un miembro del Consejo Académico como representante del 
Comité de Garantías Electorales, ya en el Consejo Directivo se eligió el 
representante ante el Comité. 
 
Se propone a la Dra. Jacqueline Castaño Duque, Directora de investigación, 
como representante, ella acepta la postulación y se procede a votar.  
 
El Dr. Jhonatan Arroyave Jaramillo, Director de Tecnología, menciona que él se 
abstiene porque hace parte del equipo técnico que maneja las elecciones.  
 
El resto de los consejeros la elijen de manera unánime como representante ante 
el Comité de Garantías Electorales. 
 
Al no existir más temas, siendo las 09:12 A.M,  se da por finalizada la sesión. 

 

 

VOTACIONES 

Verificación del quórum y aprobación del orden del día 
 
Se confirma la asistencia de todos los relacionados en la parte inicial, y se da una 
aprobación unilateral del orden del día y de la grabación de la reunión por parte de 
los presentes.  
 
Aprobación del Acta No. 10 del 04 de mayo de 2023.   
 
Todos los presentes aceptaron de manera unánime la Acta No. 10 del 04 de mayo de 
2023.  
 
Designación miembro del Consejo Académico ante el Comité de Garantías 
Electorales del Consejo Directivo. 
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El Dr. Jhonatan Arroyave se abstiene de votar, los demás miembros votan por la Dra. 
Jacqueline Castaño Duque 
 

 

FIRMAS 

 
 
 

 
 

JASSON ALBERTO DE LA ROSA ISAZA 
 Presidente Consejo Académico 

JESSICA ANDREA AGUDELO VÉLEZ 
Secretaria Consejo Académico 

 
 
 

 

 


